

**ANALISIS KETERAMPILAN TEKNIK MENENDANG BOLA KE GAWANG (FINISHING)
SEBAGAI FAKTOR PENENTU KEMENANGAN CLUB BLACK STEEL VS SKN KEBUMEN
FC PADA LIGA FUTSAL PROFESIONAL TAHUN 2020**

Abdur Rachim

S1 Ilmu Keolahragaan, Fakultas Ilmu Olahraga, Universitas Negeri Surabaya
Abdur.17060484033@mhs.unesa.ac.id

Achmad Widodo

S1 Ilmu Keolahragaan, Fakultas Ilmu Olahraga, Universitas Negeri Surabaya
achmadwidodo@unesa.ac.id

Abstrak

Futsal adalah olahraga yang tidak asing lagi bagi kalangan masyarakat di seluruh dunia baik laki-laki maupun perempuan dan tidak mengenal usia muda atau tua. Banyak sekali Tim yang sudah dibentuk di daerah-daerah terutama di Indonesia. Futsal menciptakan peluang yang sangat besar untuk orang-orang terutama yang ingin mengubah nasib hidupnya, dalam arti meningkatkan stabilitas ekonomi baik individu maupun keluarga. Tidak tertinggal kompetisi-kompetisi di daerah untuk memberikan kesempatan bagi pemain yang berpotensi dalam mencapai kasta tertinggi futsal di Indonesia. Seperti contoh Tim Profesional yang berkompetisi di kancah nasional yaitu BLACK STEEL melawan Tim SKN KEBUMEN FC. Setiap pertandingan akan ada tim yang menang dan kalah. Pada penelitian ini bertujuan untuk melakukan sebuah analisis video pertandingan Futsal antara BLACK STEEL vs SKN KEBUMEN FC pada ajang kompetisi Liga Futsal Profesional Indonesia yang berakhir dengan skor 6-2 yang dimenangkan oleh Tim BLACK STEEL. Jenis penelitian ini adalah deskriptif eksploratif dengan pendekatan *expose facto*. Penelitian ini terfokus pada faktor kemenangan yang dicapai dari keberhasilan finishing BLACK STEEL VS SKN KEBUMEN FC. Dalam pertandingan dari kedua tim ini permainan dominan lebih dikuasai oleh Tim BLACK STEEL akan tetapi SKN KEBUMEN tidak kalah bersaing dengan lawannya. SKN KEBUMEN memiliki kelemahan yang dimana hanya menggunakan strategi bermain hanya pada pertahanan sehingga tim BLACK STEEL banyak memiliki peluang lebih besar untuk menciptakan gol dari finishing yang bisa dimaksimalkan. Pada artikel ini ditujukan sebagai referensi analisis kualitas keberhasilan finishing.

Kata Kunci: Futsal, Kemenangan, Finishing.

Abstract

*Futsal is a sport that is familiar to people all over the world, both men and women, and does not recognize young or old age. Many teams have been formed in regions, especially in Indonesia. Futsal creates enormous opportunities for people, especially those who want to change their lives, in the sense of increasing economic stability for both individuals and families. Competitions in the regions are not left behind to provide opportunities for players who have the potential to reach the highest caste of futsal in Indonesia. For example, the Professional Team that competes in the national arena, namely BLACK STEEL against the SKN KEBUMEN FC Team. Every game there will be a winning and losing team. This study aims to conduct a video analysis of the Futsal match between BLACK STEEL vs SKN KEBUMEN FC in the Indonesian Professional Futsal League competition which ended with a score of 6-2 which was won by the BLACK STEEL Team. This type of research is descriptive exploratory with an *expose facto* approach. This research focuses on the victory factor achieved from the successful finishing of BLACK STEEL VS SKN KEBUMEN FC. In the match of these two teams the dominant game was dominated by the BLACK STEEL Team, but SKN KEBUMEN did not lose to compete with its opponent. SKN KEBUMEN has a weakness which only uses a strategy to play only on defense so that the BLACK STEEL team has a lot of greater opportunities to create goals from maximizing finishing. In this article, it is intended as a reference for analyzing the quality of finishing success.*

Keywords: Futsal, Victory, Finishing.

PENDAHULUAN

Olahraga adalah aktivitas untuk melatih tubuh seseorang tidak hanya secara jasmani tetapi juga rohani. Donnely (dalam Ridhwan dkk, 2017:37) menyatakan bahwa olahraga merupakan bagian dari budaya masyarakat dan dapat menjadi media untuk mengekspresikan gejala sosial yang ada di masyarakat. Olahraga merupakan bagian dari upaya untuk meningkatkan kualitas manusia yang diarahkan untuk pembentukan watak dan kepribadian. Olahraga adalah serangkaian gerakan yang dilakukan untuk menjaga dan memelihara kebugaran jasmani, rohani dan sosial (Arifianto & Raibowo, 2020). Olahraga hendaknya dilakukan secara sistematis guna memperoleh kesegaran jasmani yang baik (Rubiyatno, 2014; Santika, 2015; Tirtayasa, 2020; piyana, 2020) serta memberikan andil dalam proses pembentuk watak dan karakter manusia (Lauh, 2014). olahraga juga dapat dilakukan sebagai sarana pencapaian prestasi. Macam-macam olahraga yaitu bela diri, atletik, permainan dan aktivitas air. Beberapa olahraga yang termasuk kedalam permainan, seperti futsal, bola voli, sepak bola, bola basket dan olahraga permainan lainnya.

Permainan futsal berkembang dan masuk ke Indonesia pada sekitar tahun 1998-1999. Lalu pada tahun 2000-an, permainan futsal mulai dikenal masyarakat. Pada saat itulah permainan futsal mulai berkembang hampir semua kalangan di seluruh dunia dengan maraknya club futsal di Indonesia.

Futsal sampai saat ini sudah banyak dikenal dan ditekuni baik oleh pria maupun wanita, atau mulai dari anak-anak sampai dengan dewasa, layaknya seperti permainan yang mirip dengan sepak bola, tetapi futsal memiliki sarana dan prasarana serta aturan-aturan tersendiri, sehingga futsal juga memiliki ciri khas tersendiri. Di zaman modern seperti sekarang pasti tidak asing lagi olahraga futsal itu sendiri, sekarang sudah banyak sekali tim futsal yang pada dasarnya sebagai pembinaan, secara beruntun pemain mulai usia dini sudah dibina dengan proses latihan yang panjang sesuai dengan kapasitas kemampuan masing-masing. Setelah menginjak usia remaja pemain juga akan menyesuaikan beriring terbentuknya karakter juga berfungsi sebagai penentu, akan digunakan mencapai cita-cita yang diinginkan menjadi pemain profesional atau sekedar hobi yang dilakukan.

Tidak menutup kemungkinan bagi wanita juga bisa menekuni olahraga ini, karena di era

globalisasi sekarang ini tidak ada lagi perbedaan gender, jadi wanita juga bisa melakukannya apalagi futsal wanita sekarang sudah memiliki ajang sendiri di kancah internasional.

Setiap olahraga pastinya akan mendorong seseorang terutama dari sektor ekonomi individu maupun keluarga, jadi potensi dan peluang yang sangat besar bagi semua orang untuk mendapatkannya. Tapi dibalik itu semua seseorang untuk mendapatkan hal tersebut tidak semudah seperti apa yang dilihat, sebelum itu harus melewati banyak halang rintang yang dihadapi sebagai tantangan tersendiri, seleksi alam dan tekad yang kuat untuk menjadi pemain profesional, jadi setiap orang juga harus memiliki skill atau keterampilan yang sangat mumpuni alangkah lebih baik lagi jika kemampuan tersebut di atas rata-rata.

Banyak sekali kompetisi-kompetisi di daerah terutama yang digelar untuk menunjang keterampilan pemain yang kompeten, maka dari itu tidak hanya tekad, tetapi juga melalui proses latihan yang panjang dan menggunakan program-program yang spesifik, dengan demikian seorang pelatih juga sangat dibutuhkan peran di dalamnya guna mendorong kompetensi keterampilan pemain didiknya. Contoh ajang kompetisi seperti pada setiap sekolah ataupun daerah-daerah yang memiliki tim sendiri yang menjadi jembatan bagi pemain untuk menunjukkan kemampuan yang dimiliki.

Futsal adalah olahraga multi sprint yang memiliki fase intensitas tinggi dibandingkan dengan sepak bola dan olahraga intermiten lainnya. (Barbero-Alvarez, Soto, BarberoAlvarez, & Granda-Vera, 2008).

Futsal adalah merupakan aktivitas permainan invasi (*invasion games*) beregu yang dimainkan lima lawan lima orang, dalam durasi waktu yang telah di tentukan. Permainan futsal bisa disebut permainan yang hampir sama dengan permainan sepak bola, terutama pada teknik dasar yang harus di kuasai, teknik dasar dalam sepak bola antara lain passing, control, dribbling, shooting, dan heading (Pamungkas, et.al, 2019), sedangkan teknik dasar utama yang harus dikuasai dalam permainan futsal adalah dribbling, control, passing dan shooting.

Pada penelitian ini penulis akan membahas pertandingan Tim Black Steel Manokwari vs SKN Kebumen pada ajang kompetisi Liga Futsal

Profesional tahun 2020 yang kedua tim berada di posisi grand final. Tim Black Steel dibentuk pada tahun 2010 yang berasal dari Papua awal terbentuk dari Tim PON Papua Barat, mayoritas pemain Black Steel adalah pemain binaan dari club semi pro seperti Valerio dan Pulmon. Nama Papua Barat dapat naik tinggi di kancah Profesional dengan semua sektor yang saling mendukung dan meninggalkan semua ego, dengan hal tersebut awal prestasi tercipta pada babak yang lolos ke Final Four ajang Kompetisi Futsal Liga Nusantara 2016, Black Steel akhirnya naik ke PFL (Profesional Futsal League) tahun 2016 dan lolos ke final mengalahkan Vamos Mataram melalui drama adu penalti di GOR UNY.

Selanjutnya club SKN Kebumen adalah club futsal profesional yang berasal dari Kebumen Jawa Tengah, awal terbentuknya SKN Kebumen pada tahun 2017 sebagai club futsal profesional setelah mengakui sisi BJK 2000 Semarang, SKN Fc Kebumen saat ini menjadi club profesional di Jawa Tengah yang berlaga dalam turnamen futsal tertinggi di Indonesia. SKN Kebumen memulai debut dalam PFL pada tahun 2018 dan berhasil masuk final four dan mendapatkan peringkat runner-up PFL 2018. SKN Kebumen dengan gelar runner-up di Indonesia mendapat kesempatan untuk mewakili Indonesia di ajang kompetisi AFF Futsal Champion Ship se-Asia Tenggara pada tahun 2018, dan berhasil masuk ke semi-final yang pada akhirnya mendapat peringkat 4 se-Asia Tenggara tahun 2018.

Untuk mendapatkan prestasi yang optimal dalam permainan futsal, selain memiliki dasar kekuatan, kelincahan, kecepatan, kelenturan, ketepatan, daya tahan yang baik pemain harus terlebih dahulu menguasai keterampilan dasar futsal. Tingkat keterampilan yang dimiliki para pemain akan menentukan penampilannya dalam bermain futsal. Menurut Rahardian, dkk (2019:28) keterampilan teknik dasar futsal hampir memiliki kesamaan dengan sepak bola, yang harus dikuasai pemain futsal yakni menendang bola (passing), menggiring bola (dribbling), mengontrol bola (controlling), dan menembak ke gawang (shooting), yang membedakan ialah menyundul bola (heading).

Pada dasarnya futsal adalah permainan yang dimana permainannya dipenuhi dengan strategi dan setiap pemain harus memiliki stamina yang sangat prima. Setiap tim memiliki formasi dan strategi yang

dapat menghasilkan kemenangan, di sisi lain tidak hanya itu saja tapi juga teknik-teknik yang harus dikuasai semua pemain. Untuk mendapatkan kemenangan tim harus bisa menyusun strategi yang baik agar menciptakan peluang yang bagus, dari peluang tersebut dapat dijadikan finishing untuk mencetak gol, jadi untuk mencapai finishing yang menghasilkan skor sangat membutuhkan proses yang terampil dan rapi.

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui faktor keberhasilan dari finishing yang dilakukan untuk mendapatkan kemenangan, agar bisa sebagai salah satu referensi bagi pelatih amatir untuk membimbing anak didiknya dalam menumbuhkan potensi anak didiknya. Dari hasil dan pembahasan tersebut dapat dilihat banyak manfaat yang didapatkan bagi penulis maupun pelatih yang ingin mengembangkan futsal di daerah sekitarnya.

Menciptakan skor banyak sekali faktor-faktor yang berpengaruh dalam proses terjadinya finishing, seperti ketenangan dalam penguasaan bola, dan eksekusi yang matang. Untuk menciptakan gol harus ada peluang juga yang dibentuk agar peluang itu sendiri bisa mendapatkan hasil yang baik. Setiap faktor itu sendiri ada kelebihan dan kekurangan, pada penelitian ini penulis akan membahas "Analisis Kemenangan Dari Faktor Keberhasilan Finishing Black Steel vs SKN Kebumen Fc Liga Futsal Profesional 2020".

METODE

Penelitian ini merupakan penelitian deskriptif. Pengumpulan data menggunakan pengamatan (observasi) dan pendekatan *expose facto*. Pengumpulan data ini untuk menguji hipotesis ataupun membuat prediksi. Penelitian ini akan menganalisis penyebab kemenangan pada tim BLACK STEEL dalam pertandingan Liga Futsal Profesional melawan SKN KEBUMEN FC. Dimana hanya mengambil hasil analisis Kemenangan pada Black Steel.

Sasaran pada penelitian ini ditujukan untuk seluruh pemain Black Steel dan SKN Kebumen Fc yang dianalisis dalam video pertandingan Liga Futsal Profesional 2020. Instrumen penelitian adalah alat untuk mengukur fenomena baik alam maupun sosial yang sudah diamati (Sugiyono, 2010:146). Dalam menggunakan instrumen ini untuk mempermudah dalam melakukan pengerjaan penelitian menggunakan

lembar observasi. Lembar observasi adalah metode pengumpulan data dengan cara mengamati dan mencatat aspek-aspek yang akan diteliti secara sistematis, logis, objektif, dan rasional (Sugiyono, 2013). Hal ini sangat penting sebagai pengumpulan data dalam penelitian karena mempunyai tujuan untuk mencatat semua data seperti jumlah *passing*, *shooting*, serangan lawan, dan jumlah gol yang didapat dari hasil pengamatan video pertandingan Black Steel dalam Liga Futsal Profesional 2020, dari internet yang diunduh dan dimasukkan ke tabel penelitian. Metode penelitian dan pengembangan adalah metode penelitian yang digunakan untuk menghasilkan produk tertentu, dan menguji keefektifan produk tersebut (Sugiyono, 2010). Penelitian dan pengembangan ini dihasilkan dari sebuah media berbentuk video review, guna membantu penelitian dan memperjelas data 8 yang dimasukkan dalam bentuk tabel penelitian. Banyak sekali yang nantinya beberapa pembedahan yang akan dijelaskan pada hasil dan pembahasan.

Teknik pengumpulan data pada penelitian ini antara lain:

1. Pengambilan video dari internet yang bersumber dari YouTube
2. Penulis melakukan pengumpulan data penelitian.
3. Penelitian ini dilakukan dengan studi dokumentasi dengan menggunakan data video, cuplikan, artikel-artikel di website dan buku terkait penelitian ini.
4. Peneliti melakukan peninjauan dengan mencatat dan mengamati pertandingan Black Steel dengan Skn Kebumen pada Liga Futsal Profesional.
5. Dalam penelitian ini peneliti mengamati video untuk menghitung keberhasilan dalam peluang memanfaatkan shooting on goal Black Steel yang dimasukkan ke tabel penelitian. Pada tahap menganalisis nanti akan dilakukan reka ulang atau melihat kembali video pertandingan tersebut agar dapat memperjelas bahan untuk melakukan pembahasan dalam penelitian.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil

Hasil dari validasi video pertandingan yang didapat dari hasil pengamatan tentang penyebab kemenangan tim Black Steel melawan SKN Kebumen FC Di partai final Pertandingan Liga Futsal Profesional.

Berikut adalah data susunan pemain Tim Black Steel vs SKN Kebumen FC

Tabel 1. Susunan Pemain

TEAM LIST SKN		TEAM LIST BLACKSTEEL	
NO	STARTING	NO	STARTING
19	RAKA	4	ARDIANSYAH NUR
7	ANTON CAHYO	13	M. ALBAGIR
9	SAMUEL EKO	15	YOSEPH MIKUS
13	KRISNA	17	HENRIQUE DA CUNMA
15	RIO P	18	HOLYPAUL SEPTINUS. S
SUBSTITUTE		SUBSTITUTE	
1	DIMAS DWI	2	IKSMANI
2	TEGUH LIMAS (GK)	3	M NASRULLOH
3	ADITYA	5	ROCKY LIBERTY
5	YUSUF AHMAD	7	ARDIANSYAH AGUSTIN
10	M. SANJAYA	8	AFDAL
11	RIZAL	10	IKRIMA
12	F. INZAGHI	11	PIETER MARCHEUNO
		12	DIEGO
Coach: Alfard Martinez		Coach: Rakmpol Sainetigam	

Black Steel dalam Starting Up menurunkan Ivan sejak di menit awal pertandingan sebagai kunci serangan. Di sisi lain ada 3 rekannya sebagai support dalam menyusun serangan.

Sedangkan SKN Bermain aman dalam pertandingan final ini meskipun ada 2 pemain yang bermain dominan dalam penyerangan dan finishing.

Laga final Black Steel vs SKN Kebumen FC Final Liga Futsal Profesional Tahun 2020 yang di gelar di Gelanggang Olahraga (GOR) Universitas Negeri Yogyakarta (UNY) pada hari Minggu (28/3/2021) Pukul 14.00 WIB ini sangat menarik Pasalnya Black Steel sudah beberapa kali mengancam sejak di menit awal pertandingan. Beberapa kali pemain Black Steel meluncurkan tendngan spekulasi yang sayangnya masi gagal menemui sasaran. Sementara SKN sejak dimenit awal bermain Hati-Hati dan mencoba mencari celah dan kelengahan yang di buat oleh pemain Black Steel.

Tabel 2.

MENIT	NAMA PEMAIN	PELUANG
BABAK PERTAMA		
19.06	IVAN (BLACK STEEL)	SHOOTING ON TARGET
18.38	RIO (SKN)	SHOOTING ON TARGET
13.00	IVAN (BLAK STEEL)	SHOOTING ON TARGET
11.14	IVAN (BLACK STEEL)	GOL
9.30	ANTON CAHYO (SKN)	GOL
04. 00	YOSEPH MIKUS (BLACK STEEL)	GOL
03.09	IVAN (BLACK STEEL)	GOL
02.07	ARDIANSYAH	SHOOTING ON TARGET
BABAK KEDUA		
17.49	SAMUEL EKO (SKN)	SHOOTING ON TARGET
15.35	ADITYA (SKN)	SHOOTING ON TARGET
14.25	IKSMANI (BLACK STEEL)	SHOOTING ON TARGET
14.16	IKSMANI (BLACK STEEL)	SHOOTING ON TARGET
12.08	IVAN (BLACK STEEL)	GOL
09.07	DIEGO (BLACK STEEL)	GOL
03.09	ANTON CAHYO (SKN)	GOL
02.50	PIETER MARCHEUNO (BLACK STEEL)	GOL

Sesuai Tabel diatas dapat dilihat bahwa Black Steel sangat unggul dalam menyerang Dan kompak dalam melakukan pertahanan sehingga Black Steel banyak mendapatkan peluang dan mampu memenangkan pertandingan tersebut. Sedangkan SKN Kebumen lebih memilih untuk bermain hati-hati

dengan merapatkan pertahanannya, sehingga secara tidak langsung memberikan kesempatan tim lawan untuk menciptakan banyak peluang, yang pada akhirnya SKN Kebumen dominan mendapatkan peluang dari serangan balik.

Pada permainan babak pertama Black Steel menguasai permainan sampai menit akhir di babak pertama, akan tetapi pada babak kedua SKN Kebumen mulai agresif dalam permainan sehingga sedikit memberikan perlawanan kepada Black Steel yang pada akhirnya bisa memperkecil kedudukan. Kenyataan hasil akhir Black Steel semakin unggul dalam menorehkan Gol karena SKN Kebumen menerapkan strategi four play sedikit lebih awal, dengan demikian juga memberikan peluang besar kemenangan untuk Black Steel.

Pembahasan

dalam bab ini akan membahas penelitian tentang kemenangan dari permainan futsal, dalam bermain futsal untuk meraih kemenangan adalah dengan cara mencetak gol ke gawang lawan sebanyak banyaknya, tetapi ada cara yang efektif untuk mencetak gol dalam permainan futsal, yaitu dengan cara melakukan Shooting. Perkenaan bola terhadap kaki mempunyai peranan yang sangat penting karena dapat mempengaruhi laju gerak bola dan akurasi dari tembakan itu sendiri. Dilihat dari teknik menendang dan perkenaan bola terhadap kaki dalam permainan futsal menurut Lhaksana (2012), “shooting dapat dibagi menjadi dua teknik, yaitu shooting menggunakan punggung kaki dan ujung sepatu atau ujung kaki”. Artinya seluru pemain futsal dapat berkesempatan untuk menciptakan gol melalui shooting at the goal. Shooting menggunakan punggung kaki lebih sering dilakukan oleh pemain futsal karena shooting ini dianggap mempunyai nilai akurasi yang cukup tinggi, oleh karena itu para pemain futsal sering menggunakan punggung kaki. Shooting yang memiliki ketepatan dan kecepatan yang baik akan sangat sulit digagalkan oleh penjaga gawang ataupun oleh pemain bertahan lawan.

Salah satu teknik dasar dalam permainan futsal yang sangat mempengaruhi di dalam jalannya permainan yaitu shooting (tembakan). Seluruh pemain yang bermain dapat dikatakan bahwa harus mempunyai teknik yang bagus dalam melakukan shooting dikarenakan shooting sendiri merupakan salah satu cara terbaik dalam mencetak sebuah gol

dalam pertandingan. Sesuai pada keistimewaan yang dimiliki oleh pemain futsal yaitu permainan yang cepat dan dinamis, serta besar kemungkinan pada pertandingan akan bisa menciptakan banyak gol, dan gol dapat tercipta dengan dominan melalui tembakan keras yang mengarah ke arah gawang lawan, akan tetapi gol kadang tercipta tanpa melalui tendangan keras ke gawang, contohnya dengan chip ball yang merupakan gol cantik dengan mencungkil bola sehingga bola dapat melewati di atas penjaga gawang dengan cantik. John D. Tenang (2008), mengatakan “tembakan adalah menendang bola dengan keras ke arah gawang lawan, guna mencetak gol. Gol sendiri adalah istilah dari berbagai cabang olahraga yang menunjukkan kejadian masuknya bola pada gawang”. Menurut Pedorsi (2008), “Bola yang telah melewati keseluruhan garis gawang adalah gol yang sah.”

Mencetak gol adalah tujuan utama yang di idamkan oleh setiap tim dalam mencapai kemenangan. Kemenangan adalah tujuan utama dari sebuah pertandingan yang sangat di idamkan oleh setiap tim. Tapi dalam mencapai tujuan tersebut setiap tim harus melakukan persiapan yang sangat matang. Dalam proses tersebut harus dilandasi dengan sportivitas dan intelektual yang bernilai esensi sangat tinggi. Menurut Dogramaci (2011: 650), Dalam futsal hakikatnya, penentu utama dalam pertandingan adalah hasil yang sudah didapatkan.

Berikut adalah pembahasan faktor-faktor kemenangan Black Steel melawan SKN Kebumen pada laga final Liga Futsal Profesional :

1. Pada gol pertama di menit 11.14 dapat diciptakan oleh Black Steel melalui tendangan bebas setengah lapangan yang dilakukan oleh Ivan. Tendangan yang sangat keras dari pinggir setengah lapangan melesat keras menuju pojok kiri atas gawang SKN Kebumen, Raka sebagai penjaga gawang terdiam mati langkah melihat tendangan keras tersebut. Peristiwa tersebut menjadi peluang motivasi Black Steel dalam menciptakan peluang-peluang selanjutnya.
2. Tidak berselang lama keunggulan Black Steel di balas dengan Gol dari SKN Kebumen pada menit 09.30, diawali dari perebutan bola di depan gawang Black Steel yang di jaga oleh Albaghir, tendangan pertama membentur tiang kemudian ada bola rebound yang dimanfaatkan oleh anton cahyo untuk melesatkan bola ke gawang Black Steel tanpa penjagaan dari kiper
3. Pada gol yang ke dua di menit 04.00 dari Black Steel terdapat kerja sama tim yang sangat apik, dari lini belakang memberi umpan dengan sedikit memberikan sentuhan skill umpan dari pemain Black Steel menuju pemain yang berada di sisi kanan lapangan yang langsung dimanfaatkan oleh YOSEPH dengan melewati satu pemain kemudian melakukan shooting meskipun sudutnya sangat sempit untuk melakukan tendangan, meskipun sudutnya sangat sempit tetapi yoseph dapat dengan baik melakukan tendangan yang mengarah ke pojok gawang dan menghasilkan gol yang sangat cantik.
4. Pada gol yang ke tiga dari tim Black Steel di menit 03.09 diciptakan dari skill individu yang dimiliki oleh pemain yang bernama ivan yang mampu mengecoh 2 pemain dari SKN Kebumen dan sekaligus melesatkan bola dengan kaki kirinya yang sangat keras sehingga kiper dari SKN tidak bisa menepis bola tersebut, dan terjadilah gol yang membuat Tim Black Steel unggul 3-1 di akhir menit babak pertama.
5. Pada gol ke empat di menit 12.08 dapat diciptakan oleh tim Black Steel melalui umpan yang diberikan dari bola keluar menuju ke depan gawang lalu dimanfaatkan dengan baik oleh ivan dengan mengakurasi bola menggunakan gaya tendangan bicycle kick yang mengarah langsung ke gawang SKN Kebumen.
6. Di gol yang ke lima di menit 09.07 ini Black Steel dengan mudah mencetak gol ke gawang SKN Kebumen dikarenakan four play yang dilakukan tim SKN Kebumen kurang kompak dan komunikasi atau salah paham antara sesama rekan, dan yang melakukan kesalahan adalah orang terakhir yang ada di belakang sendiri.
7. Di menit 03.09 SKN Kebumen dapat memperkecil ketinggalan dari gol yang di ciptakan oleh pemain Anton Cahyo, melalui kesalahan yang dilakukan oleh kiper Black Steel yang salah umpan lalu dimanfaatkan dengan baik oleh pemain SKN Kebumen dengan berhasil mencetak gol dengan mengecoh kiper.
8. Gol ke enam dari tim Black Steel di menit 02.50 dapat diciptakan dari kerja sama tim yang apik, dimulai dari kontrol bola yang dilakukan oleh

rekan tim dengan sangat baik dan kemudian di oper kepada Marcheuno kemudian dimanfaatkan dengan baik dengan menciptakan gol dengan tendangan keras yang mengarah ke bawah gawang dari SKN Kebumen, dan ini jadi gol terakhir di pertandingan babak kedua ini dengan Skor Akhir Black Steel 6-2 SKN Kebumen.

Tabel 3. Perhitungan Peluang

BLACK STEEL		SKN KEBUMEN	
SHOOTING		SHOOTING	
GOAL	NO GOAL	GOAL	NO GOAL
6	18	2	9

BLACK STEEL	
6	18
24	24
0,25	0,75

SKN KEBUMEN	
2	9
11	11
0,22	0,99

Dilihat dari tabel diatas dapat di simpulkan bahwa persentase peluang yang dihasilkan SKN Kebumen lebih besar dari pada BLACK STEEL, tetapi dari hasil akhir pertandingan tim BLACK STEEL dapat mengalahkan SKN Kebumen.

Dari data diatas dapat disimpulkan bahwa SKN KEBUMEN memiliki peluang menang yang besar terhadap tim BLACK STEEL, akan tetapi strategi yang diterapkan SKN KEBUMEN saat pertandingan tidak lebih baik dari pada tim BLACK STEEL, ada 4 hal antara lain :

1. SKN KEBUMEN dominan menggunakan strategi permainan full defense.
2. Tim SKN KEBUMEN hanya memanfaatkan peluang dari hasil counter attack.
3. Tim SKN KEBUMEN tempo transisi dari segi permainan lebih lambat
4. Finishing dari SKN KEBUMEN tidak maksimal

Sebaliknya, tim BLACK STEEL dapat memenangkan hasil sampai akhir pertandingan karena beberapa faktor lebih unggul, antara lain :

1. Tim BLACK STEEL lebih dominan menekan pertahanan lawan dengan serangan bertubi tubi.
2. Tim BLACK STEEL lebih banyak menggunakan one shot mean, dan juga peluang yang berhasil di ciptakan.

3. Tempo transisi dari tim BLACK STEEL lebih cepat dibandingkan transisi dari tim SKN KEBUMEN.
4. Tim BLACK STEEL dapat memaksimalkan finishing yang diciptakan, sehingga dapat berbuah gol.

Dari hasil pertandingan secara keseluruhan sebenarnya masih banyak sekali peluang-peluang yang tercipta tetapi penyelesaian dari peluang tersebut tidak menjadi hal yang memuaskan. Maka penulis memaparkan hasil analisis video pertandingan dari peluang-peluang yang menjadi salah satu faktor kemenangan tim.

Menurut Sarmento (2016: 628) analisis permainan futsal semestinya tidak hanya mencakup aksi permainan di lapangan saja, namun sebaiknya pemain futsal yang dapat dihasilkan dari lapangan khususnya pola atau strategi untuk menciptakan gol.

Jadi setiap tim dalam melaksanakan pertandingan memiliki strategi masing-masing untuk menciptakan gol, semakin banyak gol yang diciptakan dari peluang maka tim tersebut berpeluang besar mendapatkan kemenangan itu sendiri.

Secara garis besar pada permainan babak pertama sejak menit awal babak pertama tim Black Steel langsung meluncurkan beberapa serangan di gawang SKN Kebumen, pertandingan masih di menit awal pemain Black Steel yang bernama Ivan langsung memberi ancaman ke gawang SKN Kebumen dengan tendangan keras yang mengarah langsung ke gawang tetapi kiper dari SKN Kebumen masih bisa menepis tendangan yang diluncurkan dengan keras itu. Tidak mau kalah tim SKN Kebumen juga langsung memberi serangan balik kepada Black Steel lewat lemparan kiper yang langsung menuju ke depan gawang Black Steel, tetapi serangan yang di bangun tim SKN Kebumen belum bisa mengancam gawang dari tim Black Steel. Kedua tim tetap bermain aman dan tidak ingin terburu buru dalam meluncurkan serangan, tetapi tidak berselang lama tim Black Steel mendapatkan peluang dari tendangan bebas setengah lapangan yang diberikan oleh wasit dan peluang ini dimanfaatkan oleh Ivan dengan sangat baik, Ivan mampu mencetak gol lewat tendangan bebas di setengah lapangan dengan keras dan mengarah langsung ke pojok kiri gawang dan membuat kiper dari SKN Kebumen menjadi mati langkah dan tidak bisa berbuat apa-apa.

Tim SKN Kebumen tidak mau menyerah dan terus menyerang dengan perlahan-lahan dan menunggu lawan hilang fokus dan pada akhirnya tidak berselang lama tim SKN Kebumen bisa mencetak gol meski sempat ada perebutan bola di depan gawang tim Black Steel tetapi tim SKN Kebumen bisa memanfaatkan peluang dengan baik sehingga bisa menciptakan gol balasan.

Tim Black Steel kembali memimpin pada jalannya laga di menit ke 04.02 aksi henrique yang mengoper bola ke rekan timnya dengan menggunakan skill individu yang bisa mengecoh lawan, dan dimanfaatkan dengan baik oleh yoseph mikus dengan bisa mencetak gol lewat sudut sempit kanan lapangan, meskipun sudut yang sangat sempit yoseph bisa memanfaatkan peluang dengan baik dan langsung shooting ke arah gawang dari SKN Kebumen.

Dari pembahasan di atas dapat dilakukan sebagai bahan evaluasi bagi tim atau pelatih siapa pun yang membutuhkannya, Jadi dari data-data peluang yang sudah didapatkan dari hasil pertandingan, setiap tim sangat memiliki peran masing-masing bagi pemain dan staf pelatih. Dari proses yang dilakukan sebagai persiapan tim pasti memiliki spesialisasi masing-masing agar tim mendapatkan kemenangan, jadi tidak hanya dipandang dari hasil saja, tapi juga proses panjang yang sudah dilewati.

PENUTUP

Simpulan

Berdasarkan dari hasil penelitian diatas penulis dapat memberikan kesimpulan bahwa penyebab kemenangan tim BLACK STEEL melawan SKN KEBUMEN pada Liga Futsal Profesional adalah karena ada kerja sama tim yang baik dan finishing dari individu pemain yang bisa memanfaatkan peluang dengan baik, dan dari segi pemain tim BLACK STEEL mempunyai skill individu yang baik, terlebih tim BLACK STEEL mempunyai pemain yang mempunyai shooting yang keras dan akurat sehingga tim BLACK STEEL bisa diunggulkan karena ada permainan yang mempunyai kelebihan di shooting sehingga bisa memanfaatkan one shoot mean langsung ke gawang lawan.

Dari segi persentase dari kedua tim menunjukkan perbedaan yang sangat menonjol, ini dikarenakan tim dari BLACK STEEL mempunyai strategi lebih banyak menyerang ke depan sehingga bisa mendapatkan

peluang yang banyak dan bisa menciptakan gol dengan kerja sama tim maupun dengan skill individu yang dimiliki oleh pemain dari tim BLACK STEEL tersebut, sedangkan dari tim SKN KEBUMEN cenderung menggunakan strategi full defense sehingga tidak mempunyai banyak peluang yang di dapatkan, tim SKN KEBUMEN memanfaatkan peluang melalui counter attack dan melalui atau menunggu kesalahan passing yang dilakukan oleh pemain BLACK STEEL.

Penyebab kekalahan tim SKN KEBUMEN adalah ketika melakukan four play sering melakukan kesalahan terutama di lini belakang, kurangnya komunikasi dan terlambatnya kembali ke posisi saat kehilangan bola adalah salah satu penyebab kekalahan yang di alami oleh tim SKN KEBUMEN.

Saran

Adapun saran-saran yang dapat dikemukakan sesuai dari hasil penelitian, pembahasan, dan kesimpulan yang telah diuraikan berdasarkan kelemahan dan keterbatasan yang terdapat dalam penelitian ini yaitu :

1. Bagi peneliti lain yang ingin melakukan penelitian lebih lanjut mengenai hal yang sama agar bisa menjadikan penelitian ini sebagai bahan informasi tambahan dan dapat meneliti dengan jumlah pertandingan yang lebih banyak lagi agar data yang didapat lebih valid, diperkirakan masih banyak lagi faktor-faktor penyebab kemenangan dalam analisis kemenangan dari faktor keberhasilan finishing tim BLACK STEEL dan dapat dijadikan sebagai acuan dalam membuat program latihan, oleh karena itu penulis menyarankan kepada penelitian selanjutnya agar meneliti tentang variabel lain yang masih berhubungan dengan penelitian ini.
2. Bagi peneliti selanjutnya, bisa mengembangkan penelitian ini dengan melakukan penelitian pada populasi yang lebih besar atau dengan variabel yang lebih beragam sehingga penelitian bisa lebih maksimal

DAFTAR PUSTAKA

- Adi, S., Nafis, N., & Yunus, M. (2019). Effect of Circuit Training to Increase VO₂ max for Futsal Player. *Advances in Health Sciences Research, volume 29*, 90-94.

- Arifianto, I., & Raibowo, S. (2020). *Model Latihan Koordinasi dalam Bentuk Video Menggunakan Variasi Tekanan Bola untuk Atlet Tenis Lapangan Tingkat Yunior*. *STAND: Journal Sport Teacing and Development*, 1, 49-55.
- Danu, I., Sahputra, R., & Wakidi. (2014). *Upaya Peningkatan Teknik Dasar Passing pada Futsal dengan Metode Permainan Tradisional Kucing Bola untuk Siswa Kelas XI IPS SMA Muhammadiyah Nanga Pinoh*. Universitas Tanjungpura Pontianak: *Jurnal Pendidikan Jasmani Kesehatan dan Rekreasi*, 1 (1), 59-63.
- Festiawan, Rifqi. (2020). *Pendekatan teknik dan taktik: pengaruh terhadap keterampilan bermain futsal*. Universitas Jendral Soedirman: *Jurnal Pendidikan Jasmani dan Olahraga*, 3 (2), 143-155.
- Firmansyah, A. A., & Muhammad, N. H. (2021). IDENTIFIKASI TINGKAT KEBUGARAN JASMANI SISWA PESERTA ESKTRAKURIKULER FUTSAL MAN SIDOARJO PADA MASA PANDEMI. *Jurnal Pendidikan Olahraga dan Kesehatan Volume 09 Nomor 01* , 415-419.
- Hamzah, Beni dan Hadiana, Oman. (2018). *Pengaruh Penggunaan Model Problem Based Learning Terhadap Keterampilan Passing dalam Permainan Futsal*. STKIP Muhammadiyah Kuningan: *Jurnal Olahraga*, 3 (1), 1-7.
- Ilahi, B. R., Nopiyanto, Y. E., Prabowo, A., & Raibowo, S. (2021). Penguasaan Keterampilan Dasar Futsal UKM FORKIP Universitas Bengkulu. *Jurnal Pendidikan Kesehatan Rekreasi*, 333-341.
- Ismalasari, R., & Sambora, G. R. (n.d.). PENGARUH DAYA TAHAN (VO2MAX) TERHADAP PERMAINAN FUTSAL PEMAIN BLITAR POETRA FUTSAL CLUB DI KABUPATEN BLITAR. 68-72.
- Kusuma, I Dewa Made Aryananda Wijaya. (2021). *Teknik yang Paling Dominan pada Pertandingan Futsal Putra Profesional*. Universitas Negeri Surabaya: *Jurnal Olahraga*, 9 (1), 18-25.
- Lhaksana, Justinus. (2012). *Taktik dan Strategi Futsal Modern*. Jakarta: Be Champion.
- Muarif, M., Nazurty., Palmizal. (2021). *Pengembangan Media Audio Visual Latihan Passing dalam Permainan Futsal*. Universitas Jambi: *Jurnal Cerdas Sifa Pendidikan*, 10 (1), 16-23.
- Narlan, A., Juniar, D. T., dan Millah, H. (2017). *Pengembangan Instrumen Keterampilan Olahraga Futsal*. Universitas Siliwangi: *Jurnal Siliwangi*, 3 (2), 241-247.
- Oktavia, R. D. P., & Hariyanto, D. (2017). *Pengaruh Latihan Passing Berpasangan Statis dan Latihan Passing Bergerak Dinamis Terhadap Ketepatan Passing pada Permainan Futsal*. IKIP Budi Utomo Malang: *Jurnal Pendidikan Jasmani, Oahraga, dan Rekreasi*, 1 (1), 30-41.
- Paksi, G. C. E. (2021). *Analisis Proses Terjadinya Gol (Tiga Senthan Terakhir) pada Tim Futsal Internasional*. Universitas Negeri Surabaya.
- Raibowo, S., Ilahi, B. R., Prabowo, A., Nopiyanto, Y. E., Defliyanto. (2021). *Penguasaan Keterampilan Dasar Futsal UKM FORKIP Universitas Bengkulu*. Universitas Negeri Bengkulu: *Jurnal Pendidiksn Kesehatan Rekreasi*, 7(2), 333-341.
- Sugiyono. (2010). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: Alfabeta.
- Sugiyono. (2013). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: Alfabeta.
- Tenang, J. D. (2008). *Mahir Bermain Futsal*. Jakarta: Dar Mizan.
- Utama, Chairul Arif. (2021). *Analisis Penyebab Kekalahan dari Faktor Kegagalan Shooting On Target Manchester United Vs Paris Saint Germain di UEFA Champions League 2020*. Surabaya: Universitas Negeri Surabaya.
- Liga Futsal Profesional, 2020. Grand Final Futsal Profesional Liga – BLACK STEEL MANOKWARI VS SKN KEBUMEN. Youtube. <https://youtu.be/BxtKmn-xT-4>
- Ilahi, B. R., Nopiyanto, Y. E., Prabowo, A., & Raibowo, S. (2021). Penguasaan Keterampilan Dasar Futsal UKM FORKIP Universitas Bengkulu. *Jurnal Pendidikan Kesehatan Rekreasi*, 333-341.

Kusuma, I. D. (2021). Teknik Yang Paling Dominan Pada Pertandingan Futsal Putra Profesional. *Jurnal Keolahragaan*, 9 (1), 18-25.

Mas, R. A. (2021). PERBANDINGAN TINGKAT KAPASITAS OKSIGEN MAKSIMAL (VO2MAX) TIM FUTSAL BUANA MAS FC DENGAN ASKHARA FC DI SURABAYA. *Universitas Negeri Surabaya*.

Muarif, M., Nazurty, & Palmizal. (2021). Pengembangan Media Audio Visual Latihan Passing dalam Permainan Futsal. *Jurnal Cerdas Sifa Pendidikan*, 16-23.

